
ご所属
今回の研修には、ど
のくらい満足されま
したか

上記の質問の回答理由をお知らせください 本研修で学んだことを教えてください 信州大学教育学部附属幼稚園の先生方にメッセージをお願いいたします。

安曇野市認定こども
園

4
ゾーン保育を見学することができ、先生方とお話をする場があったこ
と。

目的は何かを明確にして、できるためには何をしたらよいか考える保育。 よい経験ができました。ありがとうございました。

安曇野市認定こども
園

4
すぐに実践に繋げられそうなものもあり、様々な保育の考え方を知るこ
とができて勉強になりました。

子どものやってみたいを引き出す環境づくりについて考えさせられた。つい保育士主導
になってしまいがちだが、丁寧に環境を作る中で子どもの思いを引き出して行きたいと
感じた。

研修会ありがとうございました。環境づくりや先生方の子どもへの接し方がすごく勉強になりました。日々の環境
づくりや子どもの見取りなど大変だと思いますが、また機会があれば勉強させていただきたいと思います。

松本市私立幼稚園 3
ゾーン保育を実際に見せて頂けて、発見や自園での保育に生かせる学び
をいただけた。

園の最上位目標を軸にチャレンジしている姿を見せて頂いて、遊ぶとはどういうこと
か、又、環境としての教師の役割とは等々考えさせられ、目標からブレない姿勢の大切
さも学んだ。

保育を見せて頂いた上に、先生方と保育の振り返りのお話を伺う時間までいただき、感謝します。先生方が楽しそ
うに、また真摯に子どもと向き合い保育を語る姿を拝見し、より良い保育を目指して、日々試行錯誤することは大
変だけれど楽しいと、こちらも改めて感じることができました。良い学びの時をありがとうございました。

小川村公立保育園 3 参観はとても学びが多くありました。
保育参観だけでなく、その後の先生方との懇談がとても良い経験となりました。
相手の意図を聞きながら伝えるべきことを伝え、よりよい保育を考えていくということ
が、ほかの先生方の姿を見て伝え方を学ぶことができました。

　お忙しい中、学びの場を提供してくださりありがとうございました。子どもの自己選択、自己決定のできる環境
づくりをされていてとても勉強になりました。今後はさらに子どもたち同士のやり取りが増え、時にトラブルにな
りながらも「自分のやりたい」が「みんなのやりたい」にかわって目的に向かって遊びこめる関わりが持てるとま
た育ちが増えていくのではないでしょうか。
　どんな時も笑顔で子どもたちと接していらっしゃる先生方がとても印象的でした。
貴重な研修をありがとうございました。

伊那市公立保育園 4

実際の保育を参観すると机上での学びが胸に落ちる。また、ペアでの参
観は自分だけの視点にとらわれず、同じ環境・子どもの姿を見ながら、
その場で深めることができ良かった。午後の幼稚園の先生方との懇談で
は、より保育者の意図や思い伝わり、それぞれ葛藤しながらも前進して
いる姿がとても勇気づけられた。

　自園の理念に基づき、育てたい子ども像に向かっていく保育の方法はたくさんあると
いうこと。教頭先生のお話の中から、「ダメと言わないようにするためにどうするのか
を考えるのが保育者の仕事・・」との言葉が印象に残った。
　また、今さらになるが、子どもの主体性を柱におき、現状の保育の見直しを周囲の先
生方と本気で考え、できるところから始めていきたいと思った。

お忙しい中、参観、研究させていただきありがとうございました。先生方の姿は頼もしく感じられました。現状に
満足することなく、子どもと同じように保育内容を試行錯誤する姿、楽しくもあり悩ましくもある日々…。懇談の
際、今までの流れをお聞きしながら、一緒に考えられたことはとても貴重な時間でした。初対面であっても同じ
「保育」という畑を耕している仲間であるように思えました。私も自園の仲間と一緒に、現状の保育を考え、見つ
めなおし、深めていけたらと思います。貴重な時間をありがとうございました。

保育園 4
自分が今後どうしていきたいか、明確な気持ちをもつことができたか
ら。

環境に語らせる、ということ。環境の作り方次第で、良くも悪くも子どもは変わる。

先生方が楽しそうに、前向きな気持ちで子どもと関わる姿がとても印象的でした。どうすればより良い環境を作る
ことができるのか、子どもの姿から考えることが大切だということがよく分かりました。そして“環境に語らせ
る”ということを早速今日から意識することができました。お忙しい中、研修を受けさせていただきありがとうご
ざいました。

箕輪町公立保育園 4
環境構成の仕方や、どのように考え保育をしているのかを知ることが出
来た。

参観させていただく中で、保育士がこうなっていったら良いなと思い描いていた通りに
ならないことや、予想外のことが多く「あれ？」と思うことがあっても、保育士の考え
を子ども達に押し付けるのではなく、子ども達の姿や発想から「次はどうするか」を考
え支援されている姿が素敵でした。「危ないからやらせない。」「環境が整っていない
からできない。」ではなく、それを実現するためにはどう支援したり・環境を整えたり
たらよいのかをとても考え、工夫されているんだなと感じました。遊具はあっても、遊
具で遊ぶのではなく、それぞれが自分の好きな場所で好きな遊びを好きな時間楽しむこ
とが出来る環境が整い保証されているから、どのコーナーへ行っても子ども達が自分た
ちで考え工夫しながら生き生きと遊んでいるのだなと感じました。自園で全く同じよう
に取り組むことはできなくても、保育観は取り入れていきたいと感じました。

「子ども達の遊びが発展していかない原因は何なのか」「どうしたら遊びこんでくれるようになるのか」を、どの
先生も考えながら、工夫し保育している姿が印象的でした。また、こうなったら良いなと感じていても押し付ける
のではなく、その子が楽しいと感じること大切にしてあげていて、自分自身の保育を振り返りながら、そういう保
育・関わりをしていきたいと感じました。１日ありがとうございました。

諏訪市サポート担当 4
主体性の保育を目指しているところが、日頃どのような保育をしている
のか実際に目にすることができ良かった

コーナーではなく、ゾーン保育というのが新しかった。コーナーと似通ったところが強
いけれど、こども達の発想を大切にして、やりたいことをより膨らめていくところが学
びになりました。

公開保育ありがとうございました。まず、幼稚園というところに行くこともなかなかないので、とても新鮮であり
がたかったです。
先生方が日々工夫したり、子どもたちの発想に目を向けて保育をされていることを感じさせていただきました。街
の中でも、自然豊かで子どもたちにとっていい環境だなと思いました。とった木の実をその場で食べられる、ダイ
ナミックに自然の中であそべる、やりたい！がすぐに実現できるがいいなと思いました。ありがとうございまし
た。

飯山市公立保育園 3
他園の様子を見させていただくことで、保育の仕方、環境構成等いろい
ろと学ぶことができたので良かった。場所が遠いことが大変だった。

年齢保育ではなく、園全体で保育することでいろいろな子どもの姿を見ることができ、
普段気づけない姿も見ることができると思った。同じ遊びを通して子ども同士で試行錯
誤する姿も見られたが、それには保育士の意図もありながら、子どもの思いを大切にし
た環境構成が大事になってくると感じた。自分の園で全ては真似できないが、今後の保
育に取り入れられることは取り入れていきたいと思った。

お忙しい中、園内を参観させていただきありがとうございました。子どもたちの思いを日々大切にされながら保育
されていると感じました。こうすればいいんだと思える工夫がたくさんあり、今後の保育で参考にしたいと思いま
す。ありがとうございました。

保育園 4
初めましての先生とペアになる事で見学させていただいた環境の気づき
を、更に深めることができたため。

子どもが夢中になって遊ぶことで満たされる姿を実際に見ることができた。環境の構成
や保育者の関わりがどのように子どもに影響しているかが見え、自園での保育に活かし
ていきたいと思った。

先生方とお話しをする中で「各ゾーンが繋がると良いなと思う。（泡に絵の具、製作物…と）でも子どもたちから
その声が上がるのを待っている。」とのお話を聞き、スッとそれを言える先生の姿から子どもたちの思いを本当に
大切にされているのを感じ、胸が熱くなりました。環境の構成だけでなく先生方の保育を参考に自園での保育に活
かしていきたいと思います。貴重なお時間をありがとうございました。


